



Diego Caballero Bonifaz

Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo Antropología Médica

Antropología Médica

1

B

Ensayo Antropología médica

En este ensayo se abordará lo que es la antropología médica, como base de Pedro Laín Entralgo, historia, importancia y aplicación de la antropología médica, y el cómo poderlo aplicar como profesional de la salud. Primeramente, debemos de conocer que es la Antropología medica es un subcampo de la Antropología social o cultural, podemos definir a la Antropología social como las ciencias sociales empírica que formula deducciones verificables acerca de las sociedades y de las culturas de los seres humanos, a partir de las suposiciones abstractas, la Antropología medica estudia los aspectos físicos y las manifestaciones culturales y sociales de la sociedad, La Antropología Medica realiza investigaciones empíricas para poder estudiar los procesos sociales y sus representaciones culturales. También en España a la Antropología medica se le conoce a la antropología médica o como, Antropología de la medicina, Antropología de la salud gracias a eso en Europa se le empezó a llamar Antropología Medica, la antropología médica en Europa fue utilizada para realizar estudios filosóficos acerca sobre salud y enfermedad. El termino de Antropología medica fue acuñado por el historiador y filosofo Pedro Laín Entralgo, por un término en holandés "medische anthropologie.

Entre la Antropología y medicina hay relaciones interdisciplinarias, que viene inducida por la mirada naturalista, introducida por los tratados hipocráticos, los tratados hipocráticos son un conjunto de escritos redactados por Hipócrates que es considerado el padre de la medicina, el realizo una teoría de la enfermedad, relacionado con el medio incluía casos clínicos, explicaba las metodologías y patologías que se presentaban. Unos ejemplos de estos tratados son el tratado de epidemias, el Tratado Aires, Aguas La influencia de los escritos hipocráticos explica que la Medicina utilizase hasta fines del siglo XIX, técnicas de campo cualitativas. La Antropología medica se apoyó mucho de la etnografía que es el estudio descriptivo de la cultura popular, básicamente se puede decir que realiza un estudio sociocultural. La antropología medica es muy importante hasta el día de hoy ya que se volvió una la base de las materias o ciencias preclínicas, ya que la medicina se fue centralizando en hospitales y dejar el empirismo, y empezó a utilizar lo que es la etnografía, ya que empezó a basarse en las ciencias y la metodología, mediante el método científico.

La separación de la Antropología de médica y la medicina no significo una separación total si no cada una se fue especializando y especificando en diferentes campos. Hubo un proyecto profesional de enfermeríaas conocidas como "nursing studies" que su traducción al español significa estudiantes de enfermería, que fueron fundadoras en los estudios antropológicos que tenían un enfoque mucho más vocacional, las fundadoras de este proyecto fueron Virginia

Henderson Margaret Leening y Marie Françoise Colliere ellas al estar en contacto mucho más con muchos pacientes empezaron a demostrar mucho más interés en los pacientes, teniendo un enfoque mucho más humano e intercultural y conocer mucho mejor al paciente no solo en el ámbito patológico si no en lo cultural y social, mediante la etnografía ya que es muy importante conocer al paciente ya que es muy importante conocer el contexto social, cultural, económico y político para darle un mejor trato al paciente y así poder mejorar la relación médico paciente. Gracias a eso se médicos antropólogos en el siglo XX empezaron a estudiar el Tarantismo, rituales culturales la etnobotánica y otros recursos no científicos que usaban los campesinos en Europa y Latinoamérica como prácticas de salud.

Otro de los temas muy importantes son las consideraciones antropológicas en el proceso de formación del médico. Para eso debemos de conocernos como personas ya que el ser humano es algo muy complejo, ya que en nosotros influye las ciencias, psicología pedagogía y sociocultural y todo está relacionado entre sí. También se debe tener un enfoque interdisciplinario e integral, y así poder tener un mejor enfoque en la relación médico paciente. Según Edgar Morín” *expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con la física y biológica.* También hay una teoría sociocultural muy importante que es la teoría de Vygotsky. donde se enuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. De igual manera son válidas las ideas de Cole, quien expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción. Para percibir al hombre como un todo único, además, resulta relevante lo expresado por Martínez en la teoría biocognitiva, donde se reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente-cuerpo-cultura. Básicamente se pueden resumir destacando la importancia de lo psicológico cultural hasta morfológicos son muy importantes para conocer al paciente, ya que son procesos muy importantes para la formación del médico general, ya que el ser humano no solo es lo biológico, si no va más allá de lo sociocultural, por eso se debe de profundizar es estos factores socioculturales y no solo atender a un paciente atender a un ser humano y verlo como un ser humano entendiendo sus factores bioculturales. Por eso hoy en día en contemporaneidad se estudia las ciencias médicas desde un punto de vista más socioantropológico así conocer las cualidades humanas y tener una visión holística. Por eso en misma cuba está atravesando por un proceso de formación para poder mejorar la atención del paciente, formando médicos no solo en lo científico si no mejorar mejores seres humanos y así poder, con una esencia más sociocultural. Este proceso de formación de médicos en cuba se ha caracterizado por formar un profesional apasionado, responsable y

comprometido, con un desempeño comunitario a tono con los principios de la medicina, tratando de que el médico tenga una atención mucho más integral, sistemática y personalizada, lo que se pretende con este modelo es sensibilizar al médico aplicando el conocimiento antropológico y ser más humanista como médico.

Algunos autores abordan la necesidad una visión antropológica en la formación del médico, uno de ellos es Beldarrain. Él dice que debemos de preparar a las nuevas generaciones para poder resolver los problemas socioculturales más generales.

Si bien, de manera particular, la Antropología Médica busca la manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la Medicina, mediante la búsqueda del origen social de las enfermedades y de qué manera la sociedad, la cultura, la política, así como el ambiente afectan su salud, también va aunado a la interdisciplinariedad esto va desde diferentes perspectivas, y es muy importante tener claro los conceptos de diversidad cultural, diversidad adaptativa, identidad cultural, transculturalismo, costumbres para poderlo aplicar en la relación médico paciente desde un punto de vista antropológico. En la estructura del libro se explica en función de sus ideas ya expuestas. Como antropólogos médicos filósofos de todos los tiempos, pretende humanizar la medicina. De ahí la estructura tripartita de la Antropología médica para clínicos, con una primera parte dedicada a la realidad del hombre; una segunda, a salud y enfermedad, binomio analizado como una problemática de antropología filosófica, y, por último, una tercera parte, el acto médico y sus horizontes, una consideración antropológica de la relación médico-enfermo

Alguien muy importante para la antropología médica es Pedro Laín Entralgo. Él define a la cultura antropológica médica como todo aquello que expresa a través del aprendizaje de los contenidos formativos con una visión holística. Pedro Laín Entralgo de (1908 1921), realiza un examen antropológico que es constituido a todas sus labores científicas entre las 4 disciplinas que dejó esta la Antropología filosófica, Antropología médica, historia de la medicina y historia de la cultura española. Laín estima a la antropología médica no cura sin una doctrina sin una doctrina científica ya que es la esencia del ser humano Laín publica el libro de antropología médica para clínicos en de 1984 segunda edición, pero estos desaparecieron en un incendio de un almaceno pronto en su carrera profesional renuncia a la práctica médica para dedicarse a la investigación y docencia universitaria de la historia y de la consecuente filosofía de la medicina. Cree que, sin la teoría antropológica, carece de base la medicina como práctica, sujeta al capricho del practicante. Laín se apoya en gran medida de la metafísica él decía que la ciencia alude a la ciencia humana, la natural a la antropología y la metafísica a Filosofía estos fueron los fundamentos y ciencias que

se basaba Laín para la Antropología. En cuanto la antropología científica, la antropología médica de Laín emerge de una concreta coyuntura histórica de la ciencia. En medicina, el positivismo naturalista de la segunda mitad del siglo XIX estudiaba desde laboratorios y ya no de una forma tan empírica si no con el método científico y de una manera demostrable, Laín se empieza a dar cuenta que el naturalismo y los estudios empiezan a dar resultado y empieza la lucha contra las batallas. Uno de los precursores mas importantes para estos avances científicos y tecnológico es la revolución industrial, ya que las personas que trabajaban en las fabricas estaban sometidos muchas horas de trabajo y se sometían a problemas sociales culturales el estrés social se multiplico. En las fabricas se daba muchas enfermedades, a raíz de esos problemas cambio la postura de la medicina para poderla humanizarla, otro precursor de este problema fue la 1er guerra mundial conocida como la gran guerra, así que médicos, antropólogos y filósofos le empezaron a dar mucha importancia a reformar la medicina desde un punto de vista mucho mas naturalista y humanista. Así, bajo la antropología médica surge una forma de ver la medicina en la Europa centra la medicina psicosomática. El antropólogo médico Laín se encuentra expuesto a ambas corrientes. Su antropología médica, fruto de una crisis en las ciencias, queda siempre referida a ella. En sus Investigaciones de lógica, matemáticas y filosóficas Edmund Husserl analiza las bases de la lógica y las ciencias. Otro ejemplo del uso de las ciencias y lógica es la teoría de la relatividad de Albert Einstein o también. E.J Brouwer o las doctrinas de Pávlov y teorías de Scwharz. Se puede decir que Laín resume las filosofías medicas para poder humanizar la medicina de acorde a otros antropólogos y médicos basada en la realidad humana y sucesos, básicamente eso quiere plasmar en sus obras analizando la filosofía, medicina y la historia.

Mi conclusión acerca de la Antropología tiene una gran relación con la medicina ya que estudia la ciencia con sus manifestaciones bioculturales, es muy importante que ayuda a estudiar nuestros comportamientos socioculturales y otros factores sociales y tener una mejor relación con el paciente. Como base los tratados hipocráticos, bajo todos los sucesos que haya tenido la humanidad, abordándolo con una metodología empírica y posterior científica un gran precursor de esto es pedro Laín ya que antepone la historia a la teoría de un problema médico: primero, contextualiza su antropología médica en la crisis de fundamentos científicos de principios del siglo XX; y trata de aplicarla con los problemas derivados de las diferencias étnicas. A mi pensar la antropología y la interculturalidad son ciencias muy complejas al aplicarlas ya que no tienen un método científico o metodología y depende mucho el contexto sociocultural, económico, ético y político para poder aplicar la Antropología médica, ayudada de muchas teorías por diversos autores como Beldarrain, Cole y Martínez

Bibliografía

Breve introducción a la Antropología médica. (s.f.). *CENTRO DE INVESTIGACIÓN EN ANTROPOLOGÍA MÉDICA (MARC)*. Obtenido de <https://www.marc.urv.cat/es/>

Orringer, ■. N. (2008). La antropología médica de Pedro Lain Entralgo: Historia y Teoría. *Ars Medica. Revista de Humanidades*. Obtenido de file:///C:/Users/Lenovo/Downloads/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain_Entralgo._Historia_y_teoría.pdf

Odalís Querts Méndez, .. C. (octubre de 2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN vol.17 no.10*. Obtenido de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014